

PRONÓSTICOS DE CIERRE DE 2023 EN PANAMÁ

Diciembre 2023 |

Tras la vuelta a la normalidad por los efectos provocados por la pandemia por el virus Sars-Cov 2, la economía mundial comenzó a mostrar recuperación, sin embargo, posteriormente se dio una fuerte presión inflacionaria en las distintas economías, consecuencia de la emisión monetaria y del conflicto geopolítico entre Rusia y Ucrania que condujo a un aumento en los costos de materias primas, combustibles y bienes agrícolas, provocando aumento de los precios de los bienes por mayores costos de transporte y producción, obligando a los bancos centrales a aumentar las tasas de interés para evitar un alza de alta magnitud en los precios, encareciendo la deuda y reduciendo de esta forma la inversión y el consumo.

En el caso de Panamá, la economía continuó recuperándose por la solidez de su sistema financiero, junto con la economía dinámica que caracteriza al país, llegando a presentar en 2021 un crecimiento económico de 15,8% y del 10,8% en 2022, posicionándose en niveles superiores a los presentados antes de la recesión, y teniendo unos niveles estables en el nivel general de precios, con niveles de inflación cercanos al 2%, en parte como consecuencia de su tipo de cambio fijo con el dólar.

Para el 2023, las últimas proyecciones realizadas por el Fondo Monetario Internacional pronostican que el crecimiento del PIB de Panamá cierre el año en 6,0%, siendo estos niveles normales para el país, lo que indica estabilidad en el crecimiento económico, además de que se predice que tenga una inflación de 2,2%, indicando que se espera que el nivel de precios sea estable, y siendo niveles de inflación ajustados a las variaciones históricas en el nivel de precios.

A pesar que se presente un panorama positivo para la economía panameña, el país presenta retos como consecuencia de la negociación que se presume fue poco transparente en la cual se otorgó una concesión minera a la empresa canadiense Firts Quantum Minerals, lo cual llevó a que se desatara una ola de protestas en el país, que llevaron a que se complicara la movilidad de las personas y por ende, que se le complique a las personas el poder llegar a sus lugares de trabajo, lo que entorpece la producción de bienes y servicios, ergo, paralizando la economía, lo que pudiera provocar que se tenga una producción menor a la esperada en el cierre del año, dado que, aunque fue derogada la ley, tuvo importantes impactos en la economía.

Adicionalmente, durante el año 2023, en Panamá se dio el fenómeno meteorológico denominado “El Niño”, el cual tiene efecto sobre el comportamiento de las lluvias, provocando que se registrara el año más seco en Panamá desde 1950, provocando sequías y disminuyendo los niveles de agua en los lagos que abastecen al canal de Panamá, reduciendo el tamaño y cantidad de embarcaciones que pueden pasar diariamente por el canal, lo que genera pérdidas económicas al país.

En resumen, aunque se espera que Panamá presente un crecimiento económico estable durante el año, es importante tomar en cuenta los acontecimientos recientes en el país que paralizaron el país, especialmente en las áreas urbanas, llevando a un choque en las variables económicas que podrían provocar que al cierre del año se tenga un crecimiento inferior al esperado, así como un incremento en el nivel de precios por encima del pronóstico, por lo que dependerá fuertemente de tener estabilidad política y social en lo que queda del año y durante el año 2024 para poder tener una economía estable. De igual forma, es necesario prever los efectos del cambio climático, que pudiera afectar más fuertemente al sector energético, lo que obligaría al país a buscar fuentes energéticas nuevas para poder mantener la capacidad de producción, así como al sector primario, lo que representa una potencial amenaza para los sectores más vulnerables de la población y a la seguridad alimentaria, lo que obligaría al país a importar más alimentos.

Bibliografía

Autoridad del Canal de Panamá. (2023). Información para clientes. Obtenido de <https://pancanal.com/maritime-services/informacion-para-clientes>

Fondo Monetario Internacional. (2023). Perspectivas Económicas de Las Américas. Obtenido de

<https://www.imf.org/-/media/Files/Publications/REO/WHD/2023/October/Spanish/text.ashx>

BBC News Mundo. (2023). 5 claves para entender las protestas en Panamá.

Obtenido de

<https://www.bbc.com/mundo/articles/cl7x74vp7vro>